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247 Sitzung Sonnabend 2 Mai 1914

Am Bundesratstiſch Kühn
Präſident Dr Kaempf eröffnet die Sitzung um 10 Uhr und

erhält die Ermächtigung dem Kronprinzen zu ſeinem Geburtstage
am 6 Mai die Glückwünſche des Reichstages zu übermitteln

Eingegangen iſt die Denkſchrift über die Enteignung
der Duala in Kamerun

Einige Rechnungsſachen werden ohne Debatte erledigt

Halle Sonntag den 3 Mai
ganzen ſcheint es uns ſo unangenehm es manchem von uns ſein
mag daß wir den eingeſchla nen Weg werden gehen müſſen
Wünſchenswert wäre es vielleicht die Angehörigen des
Heeres vor den Buchmachern durch eine geſetzliche Beſtimmung
zu ſchützen Meine Freunde werden ſich an den Kommiſſions
arbeiten beteiligen und ſich dabe n den zwei Geſichtspunkten
leiten laſſen die Weiterverbreitung der Wett
ſeuche nach Möglichkeit einzudämmen und die
heimiſche Pferdezucht zu heben

Abg v Flemming Konſ
Mißſtände im Wettbetrieb und Buchmacherweſen ſind nicht zu

Die Wahl des Abg Bruckhoff Bp für Züllichau zeſtreiten Man ſoll ſich aber vor Verallgemeinerungen hüten
wird entſprechend dem Antrag der Wahlprüfungskommiſſion für
gültig erklärtEine Reihe Petitionen wird ohne Debatte entſprechend den
Anträgen der Kommiſſion erledigt

Das Rennwekfgeſeh

Abg Held Natl

namentlich nach der Richtung daß unſere Schutzleute und Gen
darmen ſich vielfach an der Buchma ei beteiligen Der vor
liegende Entwurf bietet noch den beften Weg um das Wetten
in geregelte Bahnen zu verweiſen Die Konzeſſionierung
der Buchmacher hat freilich ganz erhebliche Bedenken Man be
fürchtet davon eine Beläſtigung der Allgemeinheit Jn Oeſterreich
Ungarn hat man hohe Freiheitsſtrafen gegen die unerlaubte Buch
macherei eingeführt Seitdem gibt es in Budapeſt keine uch

Das Wetten iſt eine Volksleidenſchaft geworden macher mehr und in Wien nur 200 Wir wünſchen ein Zuſtande
Das Totaliſatorgeſetz hat nicht alle Mißſtände beſeitigt Wir
hoffen daß aus dieſem Geſetz etwas Gutes herauskommen wird
Wir beantragen eine Kommiſſion von 21 Mitgliedern

Staatsſekretär Kühn
So früh glaubte ich nicht zu Worte zu kommen bei der Reich

haltigkeit der Tagesordnung Heiterkeit
ſo wichtig daß auch einige Worte vom Regierungstiſch erlaubt
ſein müſſen Es ſoll einige unerfreuliche Erſcheinungen im deut
ſchen Volksleben beſeitigen Gegen die Wettleidenſchaft haben ſich
mit Recht Bedenken in nicht geringer Zahl geregt Es lag da auch
der Wunſch nahe ob man nicht mit dem Strafgeſetz oder polizei
liche Verordnungen eingreifen ſollte

öffentlichen Meinung Es iſt auch unwahr daß ſich der Staat die
Wettleidenſchaft zunutze machen will auch den Vorwurf lehne ich
entſchieden ab daß ſich die Regierung das berühmte oder berüch
tigte non ol et zu eigen gemacht habe Wir haben dieſen Geſetz
entwurf vorgeſchlagen da ſich eine ſo weit verbreitete und tief
eingewurzelte Volksgewohnheit wie das Wetten nicht lediglich
durch Verbot beſeitigen läßt Wenn es gelingen ſollte durch Ver
mehrung der Kriminalbeamten einige Buchmacher und Schlepper
mehr zu verhaften ſo wäre damit wenig gewonnen Schließlich
würden wir damit ein anderes Uebel an die Stelle eines beſtehen
den ſetzen das unter Umſtänden ſchlimmer wäre als dieſes Daß
man früher jahrelang die Augen vor den realen Verhältniſſen ver
ſchloſſen hat g ich ohne weiteres zuDie wichtigſte Neuerung dieſer Vorlage iſt bekanntlich die

Einführung des konzeſſionierten Buchmacher
weſen s Wir haben 1905 durch das Totaliſatorgeſetz den Miß
ſtänden zu begegnen geſucht Der Erfolg iſt aber nicht ganz er
reicht worden Die jetzt vorgeſchlagenen Strafbeſtimmungen
gegen die Uebertretung der Wettvorſchriften haben in der öffent
lichen Meinung im weſentlichen Anklang gefunden Ueber die
Einzelheiten des Geſetzes gehen begreiflicherweiſe die An
ſchauungen weit auseinander Die verbündeten Regierungen
haben ſich bemüht den zahlreich laut gewordenen Wünſchen und
Vorſchlägen aus ſachverſtändigen Kreiſen nach Möglichkeit gerecht
zu werden Der Einfluß des neuen Geſetzes auf die Ein
nahmen des Reiches läßt ſich ſehr ſchwer berechnen Es
läßt ſich auch nicht einmal annähernd ſagen wieviel das Geſetz
dem Reich verſchaffen wird und die Schätzungen der Sachver
ſtändigen gehen weit auseinander Wir glauben ſagen zu
dürfen daß wir 15 bis 20 Millionen Mark davon erwarten mehr
keinesfalls Sollte wie einzelne Sachverſtändige glauben das
Wetten durch dieſes Geſetz weſentlich eingeſchränkt und dem
e die Einnahmen des Reiches bedeutend geringer ausfallen

wäre das eine nicht uner wünſchte Nebenwirkung
es Geſetzes

Abg Dr Frank Soz
Ueber die finanzpolitiſche Seite des Geſetzes wird ſich in der

Kommiſſion reden laſſen Sozialpolitiſch weiſt es auf ſchweren
Mißfſtand hin Es iſt ſehr unerfreulich daß das Wetten in
den unbemittelten Volkskreiſen in der Weiſe um
ſich greift wie es in den letzten Jahren geſchehen iſt Es gibt
kaum noch eine Wirtſchaft in der nicht gewettet wird Geſchehen
muß hier etwas Es fragt ſich nur ob die Vorlage den richtigen
Weg geht Materiell liegt eine Aenderung des Bürgerlichen Ge
ſetzbuches vor Auch die ſtrafrechtlichen Beſtimmungen bedürfen
einer genauen Prüfung Sie können unter Umſtänden die Ver
folgung unſolider Buchmacher geradezu erſchweren

dem Abg Erzberger Zentr
ege der deutſchen Geſetzgebung ſind wunderbar Als

1905 das Buchmachergeſetz vorlag hieß es es werde die Aus
rottung der Buchmacher zur Folge haben Herr v Pod
bielski und der Abg Singer veranſtaälteten damals eine Art
WVettrennen um den Tiſch des Hauſes um uns den
Betrieb des Totaliſators zu veranſchaulichen Heiterkeit Wer

Das Geſetz iſt aber

Die Regierung ſteht auf
einem ganz anderen Standpunkt ebenſo wie ein großer Teil der

hätte damals nicht geglaubt daß nun kein Buchmacher mehr ſeine
Exiſtenz im deutſchen Vaterlande finden würde Gerade das
Gegenteil iſt eingetreten Bald werden wir den kaiſer
lichen privikegierten Buchmacher haben Durch
das Setzen bei den Buchmachern gehen tauſende Exiſtengen zu
grunde Ein Unteroffizier hat in einem halben Jahr nicht
weniger als 40 000 Mark beim Buchmacher umgeſetzt und dabei
15 000 Mark verloren Hört hört Man geht nicht fehl wenn

kommen des Geſetzes wichtiger erſcheint uns aber die Beſoldungs
vorlage

Abg Seyda Pole
Es mag zweifelhaft bleiben ob das Geſetz wirklich die Wetif

ſeuche eindämmen wird Das wird das Ziel unſerer
beiten ſein müſſen und davon machen wir unſere Zuſtimmung
abhängig

Abg Dr Arendt RNp
Das Geſetz ſoll einem zweifellos beſtehenden Nok

ſt an de ein Ende machen Es greift zu dem Zweck aber zu
Ausnahmebeſtimmungen Das iſt bedenklich um ſo mehr als
die Hauptſache nicht im Geſetze ſondern in der Begründung ſteht
auf die wir keinen Einfluß haben So widerſpruchsvoll wie
heute hat Erzberger ſelten geſprochen Es iſt Phariſäertum einer
ſeits öffentliche Spielſäle zu verbieten und andererſeits Buch
macher zu konzeſſionieren Seien Sie doch ehrlich und ſagen
Sie daß Sie die Einnahmen aus der Beſteuerung der Wetten
brauchen Es wäre dringend nötig die Vorlage bis zum Herbſt
lagern zu laſſen und nicht den Sprung ins Dunkle zu
machen

Der Geſetzentwurf geht an
21 Mitgliedern

Montag 2 Uhr
vorlage

Schluß 1234 Uhr

eine Kommiſſion von
Zweite Leſung der Konkurrengklauſel

AMb Preußiſcher Landtag
Abgeordnetenhaus

70 Sitz ung Sonnabend 2 Mai
Am Miniſtertiſch v Trott zu Solz
Präſident Graf von SchwerinLöwitz eröffnet die Sitzung um

1124 Uhr und macht Mitteilung von dem Ableben des Abg
DeckerKöln Zentr das Haus ehrt ſein Andenken durch Erheben
von den Sitzen

Der Kulkusekgk

Sechſter Tag
Fortſetzung der Beſprechung über das Kapitel Univerſi

täten

Bei der Univerſität Königsberg beſpricht
Abg Braun Soz

die Streitigkeiten zwiſchen den Krankenkaſſen und den Aerzten
in Königsberg bedauert daß infolge dieſes Streites Kaſſenmit
glieder nicht mehr in die Univerſitätsklinik aufgenommen würden
und bittet den Miniſter die Direktoren der Klinik anzuweiſen
wieder Kaſſenmitglieder aufzunehmen Oeffentliche Anſtalten

e

dürfen nicht in ſolcher Weiſe gemißbraucht werden unter dem
Streik dürfen die Kranken nicht leiden

Abg Mugdan Vp
Auch dieſe Sache wollen die Sozialdemokraten politiſch aus

nutzen und zwar nehmen ſie hier einen ganz anderen Stand
punkt ein wie ſonſt Denn hier treten ſie zugunſten der Arbeit
geber und zuungunſten der Streikenden ein r r bei
den Soz und verlangen daß die Kliniken Streik
arbeit leiſten Die Univerſitätskliniken dienen in erſter
Linie Lehrzwecken und können nicht jeden Kranken aufnehmen
Der Miniſter der das Vorgehen der Direktoren gebilligt hat hat
ganz recht gehandelt

Abg Braun Soz
Wir haben nicht unſeren Standpunkt geändert der Miniſter

hätte nicht zugunſten der Kliniken eingreifen dürfen

Abg Dr Mugdan Vp
Die Sozialdemokraten haben unrecht ſie haben doch ſhren

Standpunkt geändert da ſie ein Eingreifen des Staates zuungunſten
der Streikenden forderten Uebrigens iſt jetzt Friede in Königsberg
eingetreten

Abg Hus Soz
Wir ſind ebenſo wie Dr Mugdan für die freie Aerztewahl ein

getreten aber die Kollegen Dr Mugdans ſind vielfach für das
man behauptet daß in Deutſchland an 300 000 Menſchen ſich Zwangsarztſyſtem Die jetzigen Dr Mugdans ſind
mit Buchmacherei beſchäftigen
beſonders in Berlin nicht Wenn Herr v Jagow auf dieſem
Gebiet mehr Jnitiative zeigte als auf anderen ſo hätte er viel
mehr Erfolg Sehr wahr links Wenn man die Buchmacher
konzeſſioniert dann muß man aber auch ihre Exiſtenz ſichern
Deshalb warne ich vor zu hohen Steuerſätzen Je kleiner der
Steuerſatz deſto größer wird aber auch der finanzielle Erfolg
des Geſetzes für das Reich ſein Die Schätzungen des Entwurfs
aben gar keinen Wert Das ſoll kein Vorwurf ſein denn es

legt in der Natur der Sache daß der Ertrag ſich nicht be
rechnen läßt

Abg Dr Neumann Hofer Vp
Ueber das Schickſal des Geſetzes könnte man jetzt eine Buch

macherwette abſchließen Heiterkeit Die bisherige Geſetz
gebung hat darüber wollen wir uns nicht täuſchen einen Er

Die Polizei ſchreitet nicht ein unzutreffend und ein gewöhnlicher Streik

folg nich t gehabt Wir müſſen einen anderen Weg gehen ſelbſt
wenn dabei ein Zickzackkurs herauskommi Am großen und

ann gar nicht mit den
Vorgängen in Königsberg verglichen werden Bei keinem Streik
herrſcht ſo eine Notlage wie bei der Erkrankung von Menſchen
Sonſt ſtellen die bürgerlichen Parteien die Streikbrecher immer als
die Blüte der Nation dar und jetzt gibt Dr Mugdan ſelbſt zu daß
man keine Streikarbeit leiſten darf

Bei dem Titel Univerſität Berlin liegt ein Antrag
Aronſohn Vp vor der einen Lehrſtuhl für Tropen
Pathologie verlangt und ein Antrag Dr Runze Vp
der ein Ordinariat für prähiſtoriſche Forſchung fordert

Abg Dr Mugdan Vp
Der Miniſter hat mit Recht vor einer allzu weitgehenden

Spegzialiſierung der Wiſſenſchaften gewarnt Das trifft aber
auf die Errichtung des von uns verlangten Lehrſtuhls für Tropen
Pathologie nicht zu Wenn ein Lehrſtuhl nötig iſt muß er ein
gerichtet werden ſelbſt wenn die Kollegs einmal nicht ſehr be

ſucht ſein ſollten Unſer jetzt ſchen recht großer Kolonfalbefitz

b
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und die Tatſache daß Deutſchland die grö en Schiffahrtsgeſell
ſchaften der Welt beſitzt machen es notwendig daß wir
unſeren Aerzten die Möglichkeit geben ſich dem Studium der
Tropenkrankheiten an unſerer größten Univerſität zu widmen
Jch bitte den Antrag an die Budgetkommiſſion zu überweiſen

Abg Dr Arning Natl
Den Zahnärzten müßte die Möglichkeit gegeben werden

innerhalb der vorgeſchriebenen ſieben Semeſter den Doktortitel zu
erwerben Dem Antrage Aronſohn ſtehe ich du Haus ſympathiſch

gegenüber Reichliches Material wird auch in Berlin vorhanden
ſein r Lehrſtuhl darf ſich aber nicht darauf beſchränken den
Aerzten die notwendige Ausbildung zu geben ſondern muß auch
der Unterweifung der Laien dienen die nicht als Aerzte in das
Ausland hinausgehen

Abg Dr Runze Vp
Bisher beſteht in ganz Deutſchland nur ein c r

für prähiſtoriſche Forſchung das iſt das
ordinariat hier in Berlin Ein Extraordinariat kann aber den
großen Aufgaben der vorgeſchichtlichen Forſchung nicht gerech
werden Jn Wien in Kriſtiania in Upſala ſogar in Kiew in
Rußland beſtehen ordentliche Lehrſtühle für Prähiſtorik Da darf
Deutſchland angeſichts der großen wiſſenſchaftlichen Leiſtungen die
wir hier erfreulicherweiſe zu verzeichnen haben nicht zurückbleiben
Auch auf dieſen neuen Lehrſtul trifft das Bedenken des Miniſters
hinſichtlich einer zu weitgehenden Spezialiſierung nicht zu Die
Vorgeſchichte hat für die Geſchichte die Kunſtgeſchichte und die
Kunſt größte Bedeutung

Beide Anträge gehen an die Budgetkommiſſion

Bei der Univerſität Greifswald bringt
Abg Haeniſch Soz

den bekannten Fall der abſtinenten Studenten zur
Sprache Das war eine ſehr merkwürdige Anwendung des Diſzi
plinar Rechtes Wenn der Rektor ſo handeln durfte ſind die
Studenten in ihrer politiſchen Betätigung weit ſchlechter geſtellt als
die anderen jungen Leute ihres Alters Das ganze Diſziplinarrecht
an unſeren Univerſitäten iſt ein Ancchronismus ein Hohn auf das
20 Jahrhundert Es erben ſich Geſetz und Rechte wie eine ew ge
Krankheit fort Als Vorfechter der Abſtinenzbewegung begrüße ich
es mit Freude daß die Trinkunſitte auf unſeren Univerſitäten in
den letzten 25 Jahren abgenommen hat Leider hat die Unterrichits

verwaltung dieſe Beſtrebungen nicht genügend unterſtützt Leider
herrſcht in den Corps uſw immer noch die Unſitte des Voll
pumpens das Inſtitut der Füchſe und der Alkohol ſpielt nament
lich bei patriotiſchen Feſten eine Hauptrolle

Bei der Un verſität Breslau verlangt ein Antrag
Viereck Freikonſ die Errichtung eines Lehrſtuhles für
oſteuropäiſche Geſchichte und Landeskunde

Abg Viereck Freikonſ
begründet ſeinen Antrag Schleſien iſt auf den Abſatz nach dem
Oſten angewieſen Da muß man die Verhältniſſe des DOfens
ſeine Geſchichte und ſtaatlichen Einrichtungen kennen lernen Das
gilt nicht nur für Rußland ſondern auch für Bulgarien Serbien
Albanien und die anderen Gebiete Man darf die ſeſgen
Studenten nicht auf Berlin verweifen Jch bitte daher den An
trag der Budgetfommiſſion zu überweiſen

Abg Korfanty Pole
Gerade die Kenntnis der polniſchen Sprache wäre für den

deutſchen insbeſondere für den ſchleſiſchen Handel von großer
Wichtigkeit Von einem Lehrſtuhl hierfür wollen Herr Viereck
und ſeine Freunde aber nichts wiſſen Wir ſind gegen den vor
geſchlagenen Lehrſtuhl wenn er zu chauviniſtiſchen und nationa
liſtiſchen Zwecken mißbraucht werden ſoll Der Antrag iſt nur
geſtellt um für Herrn Profeſſor Hoeltzſch eine gute Verſorgung
zu ſchaffen der bekanntlich nebenamtlich eine Korreſpondenz im
Sinne des Oſtmarkenvereins herausgibt Gegen einen ſolchen
Zweck müßten wir entſchieden Stellung nehmen

Abg Künzer Natl
begründet einen Amrag auch an der Akademie Poſen etnen Lehr
ſtuhl für oſteuropäiſche Geſchichte und Landeskunde zu errichten
und nimmt dieſe Akademie gegen Angriffe von polniſcher Seite
in Schutz Es iſt nicht richtig daß die Poſener Akademie nicht
leben kann und daß es den Profeſſoren an Hörern fehlt Die
Zahl der Hörer iſt heute größer als 1907 Sollte man dem An
trage Viereck Rechnung tragen ſo würden die Polen daraus eine
neue Stütze für ihr ungünſtiges Urteil über die Akademie in Poſen
entnehmen Poſen iſt als Sitz der neuen Profeſſur weit geeig
neter als Breslau da die Handelsbeziehungen und Kulturbegziehum
gen zum Slawentum dort enger ſind Das wird auch in natiorng
ler Richtung von Bedeutung ſein Einen Gegner den mar kennt
kann man weit beſſer bekämpfen Jch bitte beide Anträge der
Budgetkommiſſion zu überweiſen

Abg Kindler Vp
ſpricht ſich für beide Anträge aus Schon im vorigen Jahre dwbe
ich die dieſer Profeſſur in Poſen gefordert Gerase im
Jntereſſe des Deutſchtums ſollte man die Akademie in Poſen zu
einer Univerſität ausbauen

Abg Viereck Freikonſ
Mein Antrag verfolgt keine nationaliſtiſchen ſondern rein

wiſſenſchaftliche Tendenzen
Beide Anträge gehen an die Budgetkommiſſion

Bei der Univerſitä Göttingen erſucht ein Antrag
der Budgetkommiſſion vom nächſten Jahre ab zur
Förderung der Sammlung der Quellen der Relf
gionsgeſchichte durch die Göttinger Geſellſchaft der Wiſſen
ſchaften bis zum Geſamtbetrage von 100 000 Mark einen Jahres
betrag von 10 000 Mark in den Etat einzuſtellen

Abg Dr Kaufmann Zentr
berichtet über die Verhandlungen der Kommiſſion und er
die Zuſtimmung ſeiner Freunde zu dem Antrage

Abg Dr Otto Göttingen Natl
Das hier zu bearbeiter de Material iſt bisher in England voneinem Deutſchen Max Müller geſammelt wen Dieſes Unter

nehmen iſt jetzt leider zum Stillſtand gekommen Jm Jntereſſe
der Geiſteswiſſenſchaften und der allgemeinen Bildung i eine
Sammelſtelle in einer weſteuropäiſchen Kultur i ge
boten Vor allem aber ürfen die Theologen dieſer en
Ohne die rege Mitwirkung Privater wird das gange Unternehmen
war nicht durchzuführen ſein aber ſigen ſnangſelen Untetgüiheng V ehe i en e
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Es folgt das Kapitel Höhere Lehranſtalten
Zur Geſchäftsordnung erklärt

Abg Münſterberg Vp
würde vorſchlagen jetzt vertagen Das Haus iſt ſochwa beſetzt daß wir e ch nen ſo wichtigen neuen Gegen

Sündenfall bezeichnet haben ſoll Der Miniſter hat darauf
verfügt daß alle drei Gymnaſien einſtweilen ohne Namen bleiben
ſollen Das iſt eine übertriebene Rückſichtnahme auf eine über
triebene r re Die Schuld an Schü er ſelbſt
morden irägt gewöhnlich nicht die Schule ſondern das Eltern
haus deshalb ſollte auch die Preſſe den Ausdruck S

z Fi ürde i b ſt mörd überhaupt vermeiden Der Wunſch der Oberſtand jetzt in Beratung nehmen können Einen Antrag würde ich 4 In n ſadtiſchen Tleren Schulen als unmittelbare Staatz

amadiuge de beamte anerkannt zu werden iſt durchaus berechtigt Vielfach
Vizepräſident Dr v Krauſe jetzt eine Ueberſchätzung des Sports und der körperlichen

Ich muß Vorſchlag widerſprechen Der Gegenſtand hat Uebungen Platz Die Zahl der Religionsſtunden darf nicht ver
auf der an und alle Herren mußten darauf mindert werden

e a

eſſe tzon kundgegeben begeugen Sie es durch einmütige Annahme

des Antrages Abg Graf Moltke GSreikonſ umnſ
Alle erlichen Parteien haben in der Budgetkommiſſiondem ine Die Hauptſache iſt daß die Staatshilfe

möglichſt bald kommt und ſo reichlich iſt daß das Unternehmen
auch wirklich durchgeführt werden kann

Abg Volger Freikonſ
Im Intereſſe der deutſchen Landwirtſchaft an die bon Jahr

Jahr größere Anforderungen geſtellt werden iſt der weitere
ausbau des land wirtſchaftlichen Inſtituts der Univerſität Göt
tingen unbedingt erforderlich ebenſo die Anlage eines größeren
Verſuchsgutes und eines Verſuchsſtalles

Abg Dr Arning Natl
das Göttinger en für Experimentalpſychologie in
us unmodernen Zuſtande iſt

Abg Dr Friedberg Natl
Durch die Aufhebung der theologiſchen Profeſſur in der philo

ophiſchen Fakultät Göttingen iſt eine Lücke entſtanden Bei Ueber
agung eines Lehrauftrags an eine andere Fakultät wie es in

Göttingen bei der Ueberweiſung der Nationalökonomie an die
riſtiſche Fakultät vorgekommen iſt hätte die Mitwirkung desel nicht ausgeſchaltet werden ſollen

e

vorbereitet ſein äſident die Verpflichtung die Be
ratung zu fördern und bin entſchieden dagegen daß wir uns
jetzt ſchon vertagen Wir brauchen ja nicht ſo lange zu ſitzen
wie in den letzten Tagen aber wir müſſen doch in die Beratungen
eintreten

Abg v Pappenheim Konſ
Jch kann dem Präſidenten nur zuſtimmen

Abg Adolf Hoffmann Soz
Herr Münſterberg hat ganz recht Es iſt geradezu

ſkandalös wenn wir in Gegenwart von 20 Herren beraten
wollen Einen Antrag wollen wir aber auch nicht ſtellen

Das Haus tritt hierauf in die Beratung des Kapitels

Abg Herwig Natl
Der Miniſter hat es abgelehnt durch eine allgemeine Ver

fügung die Rechte der Kuratorien der Chmnaſien feſtzulegen da
die Fälle zu verſchieden lägen ich ſtimme ihm darin kommen

zu Die s u Wrbe als mbeamte hat nicht nur emiſche ſondern eminent pradeutung Aus der rn in Höchſtſtundenzahl der Ober
lehrer darf nicht die Normalſtundenzahl werden wie das an

rinend immer mehr geſchieht Nebenbeſchäftigungen wie
Leitung von phyſtkaliſchen inetten uſw werden heute vielfach
nicht mehr auf die Stundenzahl angerechnet Die Höchſtſtunden
zahl ſoll mit dem zunehmenden Alter abnehmen dabei muß das
wirkliche Lebensalter und nicht das Dienſtalter zugrunde gelegt

beklagt
einem du

e

z

Ein Regierungsvertreter
Wenn eine Lücke entſtanden iſt muß f ausgefüllt werden

Wir werden in der Kommiſſion darauf zurückkommen
Arg Schmedding Sentr

Wir halten es nicht
alle geſchehen die Regierung
ſſur einfach für eine andere verwendet

Abg Münſterberg Vp
Wir ſind für Ueberweiſung des Antrags Otto an die Kom

miſſion
Abg Dr v Heydebrand Konſ

Eine Lücke iſt tatſächlich nicht entſtanden

Kultusminiſter von Trott zu Solz
Wenn eine Lücke entſtehen ſollte das will ich ebenfalls be

konen wird ſie ausgefüllt werden aber bis jetzt iſt keine Lücke
Es beſteht nicht nur die Abſicht die National

ökonomie aus der philoſophiſchen Fakultät herauszuheben und
der juriſtiſchen anzugliedern ſondern das iſt bereits mehrfach
geſchehen wenn die Beteiligten dem zuſtimmten Jch kann einem
Profeſſor nicht eigenmächtig einen anderen Lehrauftrag geben
aber das kommt oft vor daß für einen gegebenen Lehrauftrag

vorhanden

eine gewiſſe Erweiterung erforderlich ift
Der Antrag wird an die Budgetkommiſſion verwieſen
Bei der Univerſität Marburg bemerkt

Abg v Pappenheim Konſ
Seitdem Pſfychiatrie Prüfungsfach geworden iſt iſt die An

ſtalt für Pſhchiatrie in Marburg nicht groß genug Die 20 Betten
müßten dort auf 60 70 vermehrt werden

Bei der Univerſität Bonn führt
Abg Dr Hauptmann Zentr

aus Jch danke dem Miniſter daß er die Mittel für eine neue
Aula bewilligt hat die dieſe wichtige Frage in einer glücklichen

für gigegr daß wie es im Göttinger
as Geld für eine bewilligte Pro

Höhere Lehranſtalten ein Hierzu liegen verſchiedene
Anträ vor Ein Antrag Aronſohn Vp wünſcht ein Ge
ſetz zur Regelung des Privatſchulweſens Ein Antrag Lin z

en fordert im kommenden Etat für die Anſtalt in Engel
porit behufs Ausbildung von Handwerkern und Landwirten für die
Kolonien einen fortlaufenden jährlichen Staatsbeitrag von
3000 Mark Ein Antrag Dr Arning Natl der von den Kon
ſervativen und von den Freiſinnigen unterſtützt wird erſucht um

einen fortlaufenden jährlichen Staatsbeitrag von 10 000 Mark für

die Kolonialſchule in Witzenhauſen Ein Antrag
Dr Heß Zentr verlangt von der Regierung dafür zu ſorgen
daß bei der Aufnahme in die höheren Schulen keine Bevorzugung
der Schüler die von Vorſchulen kömmen ſtattfindet

Abg v Keſſel Konſ
Jch beankrage den Ankrag Heß an die Unkerrichtskommiſſion

zu verweiſen Der ſtarke Andrang zu unſeren Univerſitäten iſt
eine Folge der Gleichberechtigung der höheren Lehranſtalten Da
muß eine ſtrenge Verſetzung namentlich in Sexta und Quinta
ſowie in die Prima platzgreifen Die Behörden ſtellen heute viel
fach höhere Anforderungen an die Anwärter als die Beſtimmun
gen vorſchreiben Dadurch werden viele Schüler in höhere Klaſſen
gedrängt als an ſich nötig wäre Jn den letzten Jahren ſind
verhältnismäßig viele el Schulen und z wenig Mittelſchulen
gegründet Eine Eeinheitsſchule mit flüſſtgen Grenzen zwiſchen
Volksſchulen höheren Schulen und Univerſitäten wie ſie Abg
Eickhof empfohlen hat iſt ſchon aus finangiellen Gründen einſt

weilen nur ein Phantaſieprodukt
Wir müſſen gegen die Erlaſſe des Berliner

Provinzialſchulkollegiums Stellung nehmen die aus
Anlaß trauriger Vorfälle jede Rangordnung der Schüler ver
bieten um nicht einen Ehrgeiz der Schüler großzugiehen
Dieſer Ehrgeiz iſt nicht die Schuld der Schulen ſondern unver
nünftiger Eltern und dagegen ſind wir machtlos Die Er
laſſe ſind ein Zeichen einer gewiſſen Verweich
lich ung Die Gabelung in eine mäthematiſch hiſtoriſche und
eine ſprachliche Klaſſe nach der beſonderen Begabung bedeutet

a

werden Wir ſtimmen darin zu da
dagogik getrieben daß aber au
wird
höheren Schulen Der win Schüler iſt in unſeren Schulen
tatſächlich überlaſtet r

keine weichliche Pä
nicht zu ſcharf vorgegangen

Es beſteht zweifellos eine Mißſtimmung gegen unſere

müſſen uns bei der Verſetzung die
Frage vorlegen Gibt es irgendeine Möglichkeit daß der Schüler
im nächſten Jahre die Lücken ausfüllt

Das Berechtigungsweſen iſt ein Krebs
ſchaden es iſt ſchuld daran daß die Achtung vor der
geiſtigen Leiſtung geſunken iſt führt zum Gebrauch verbotener
Mittel uſw Dem Berechtigungsweſen hat man eine Ausdehnung
gegeben die über das erlaubte Maß hinausgeht beſonders durch
Miniſterialverordnung für die Zulaſſung zu gewiſſen Berufen
Ein Supernumerar der Eiſenbahn muß z B Oberprimareife
haben Die Ueberſchätzung des Examens die Sucht nach
dem papiernen Schein darf nicht zu weit gehen Der
Direktor einer Anſtalt muß den Lehrplan nach einheitlichen Jdeen
einrichten muß von den Schülern ein vollſtändiges Bild haben
darf es nicht durch kurzen Beſuch der Klaſſen vor der Verſetzung
gewinnen Deshalb müſſen die großen Anſtalten verkleinert oder
dem Direktor müſſen Erleichterungen geſchaffen werden Die
Kurſe über Bürgerkunde finden in Oberlehrerkreiſen großen
Anklang In dieſen Kreiſen blickt man mit großem Vertrauen
auf die Regierung Beifall links

Vizepräſident Dr Porſch
Das Wort hat der Abg Viereck Lebh Rufe Vertagent

Verkagenl

Abg Viereck Freikonf
Die Mittelſchulen dürfen nicht lediglich Vorſchuken der

Gymnaſien werden Eine Bevorzugung der Schüler der Vor
ſchulen bei der im Gymnaſium darf nicht ſtattfinden
Die Mittelſchulen dürfen nur den Zweck haben die Kinder des
Mitkelſtandes fur einen praktiſchen Beruf vorzubereiten Jn
mehreren Fällen haben die Prövinzialſchulkollegten Brems
erlaſſe ergehen laſſen um zu verhindern daß die ſtädtiſchen
Oberlehrer beſſergeſtellt werden als die ſtagtlichen Die Zahl komc T ändi eine zu weitgehend ückſichti individualitäWeiſe St nſgenewert wäre es daß der Keltor der hoi andi Schiuer was u m den Se heerben We eng Lalonders der Hikfskehrer iſt ungewöhnlich groß Aus finanziellen ſtebe

n praee R et e Gehalt lieſt ein Gehalt Hegabung haben Der neue Extemporalerlaß daß Gründen darf man keine Hilfslehrer einſtellen der Miniſter wird
r er Lektor der holländiſchen Sprache in Berlin be ine Zenſierung dann nicht ſtattfindet wenn ein Viertel der hoffentlich dafür gen daß hier nur die Intereſſen der Schule ſich d
mmnt e auch Arbeiten nicht genügend iſt ſcheint bedenklich Wir wollen die ſelbſt maßgebend ſind Auch ich möchte den Miniſter bitten dafür anſta

Es folgt die Beratung des Titels Univerſität Münſter Aufrechterhaltung des Gymnaſiums dem wir vor
Abg Dr Schmedding Zentr

Nachricht in den Berl Pol Nachr und im Lok Anz
Es heißt da

Aus verſchiedenen bei der praktiſchen Durchführung
des Wehrbeitragsgeſetzes insbeſondere der verſchiedenen
Lage und Dauer der Veranlagungszeiträume ſich er
gebenden Gründen wird das endgültige Ergebnis des ein

allem verdanken daß wir heute durch die Macht unſeres Wiſſens
zu ſorgen daß die Behörden nicht än die Anwärter höhere Anfor
derungen ſtellen als vorgeſchrieben iſt um einer Ueberfüllung der

lie rund 60000 Mark beitragen Jn dieſer Summe
iſt indeſſen die Beitragsleiſtung des Prinzen Adalbert
und des Kronprinzen nicht einbegriffen Der
Kronpri t allein ſoll wie verlautet annähernd eine
Million Mark Wehrbeitrag zahlen

Bundesratsbeſchlüſſe Der Bundesrat beſchloß über die
Beſetzung der Stellen bei den kaiſerlichen Diſziplinarbehörden

Arbeitsloſenverſicherung in Breslau Die Stadtver
ordneten in Breslau ſtimmten dem Antrage des Magiſtrats
emäß der Vorbereitung der Gründung einer Verſicherungs
aſſe gegen Arbeitsloſigkeit zu

Das franzöſiſche Witzblatt Le Sourire iſt für Elſah
Lothringen verboten worden Das Verbot dürfte darauf

erzählZehn Jahre habe ich mit der Zahſgteil des Weſtfalen für eine an die Spitze der Nationen getreten ſind oberen Klaſſen entgegenzutreten cWaren e w en a an Abg Wildermann Ztr t ug rrouf vertagt das Haus die Wäterkerakmng auf Montaz le

r e ni richt z sda d ehe er Anbeeltet Mnfer gegen det n Lor dendert Jahren Stein gehenbeeg Aen n Gereee Sahuß s ühr wen
ne erſitate ceanre e t rry en e Schlußſtein eines neuen mpaſinm e werden 57 rn r weite evangeliſche ſenn

reiſe gegen die Benennung Görres naſium weiDer Reſt des Kapitels Univerſitäten wird bewilligt Gr re einmal die Feformatign m r giten r at

e m nen ob und in welcher Güte eine Kürzung der niſcheinduſtriellen Beamten auf ein v n Beſtehen ſtrantEin amtliches Zugeſtändni letzten Rate des Wehrbeitrages Platz greifen zurückblicken Der Bund wurde am 7 Mai 1904 gegründe 6

4 kann der Le Ab cht die gen und wirtſcha V r WirreIn der Avendnuntwet des nprit ſchriehen wir Wir ſtellen feſt daß die poſitiven Angaben genau dem derer Whuiſcher n w Heute u
Dagegen iſt nach oberflächlichem Ueberſchlag entſprechen was wir vor 14 Tagen mitgeteilt haben Der gehören dem Bund mehr als 24 000 Privatangeſtellte an ötane

genaue Zahlen ſind natürlich erſt im Herbſte zu er letzte Satz der offiziöſen Erklärung verſchleiert die Tatſache Jnnere Koloniſation in der Provinz Sachſen Das im Ei ne
warten anzunehmen daß der Wehrbeitrag die daß von einer Kürzung des Wehrbeitrags heute kaum noch Bezirk Magdeburg gelegene Rittergut Möſer iſt laut inwiMilliarde noch um ca 200 Millionen überſteigt geſprochen werden kann Richtig iſt wieder nur daß ehe zum r de e mir e in
i z offiziell noch kein definitiver Beſchluß vorliegt lichen Grundbeſitz von der Landerwerbsgeſellſchaft in Berlin nthüz Eine e Zahl der rn wauhe Blätter ift d n ß ß einer der Generalkommiſſion naheſtehenden Siedlungsgeſell Newy

übernahm dieſe uns aus ſicherer Quelle übermittelte Nach e ſchaft käuflich erworben worden Das Gut deſſen bisheriger Jntetricht wenn auch alle möglichen angeblich offiziöſen Verlaut Deufſches Reidgh Eigentümer Rittergutsbeſitzer Schultz war umfaßt 1800 handl
sarungen beſtritten daß über den Geſamtertrag des Wehr Ein Ehrengeſchenk für König Ludwig III von Bayern Morgen und koſtet dem Vernehmen nach 614 000 Mk Die Oeffet
beitrags ſich irgendwelche auch nur annähernd rich Zwiſchen den erwaltungen ver Arbgeren bayriſchen Seaädte Aufteilung ſoll unverzüglich in Angriff genommen werden
tigen Angaben machen ließen Die Nat zZtg chweben Verhandlungen wegen eines Ehrengeſchenkes das Einheitlicher Güterwagentyp Der in Heidelberg ſtatt Preſſeließ dann Herrn Reichsſchatzſekretär Kühn inter r König anläßlich ſeines 70 Geburtstages im Januar gefundene Vertretertag der deutſchen Eiſenbahnverwaltungen und j
viewen freilich ohne mehr zu erfahren als ſie ſich ſelber 1915 gewidmet werden ſoll hat dem Antrag der Reichseiſenbahnverwaltung auf Verwen zur D
ſagen konnte daß nämlich Mitteilungen über teilweiſe Mit d t beſchei dung einheitlich zu bauender Güterbahnwagen im ganzen JFrgebnt 9 u e Koſ 8 Mit der Zuſtellung der Veranlagungsbeſcheide zum ein Keichsgebiet die Zuſtimmung erteilt Die Einführung des StaatErge niſſe noch nicht eingegangen eine Geſamtüberſicht maligen Wehrbeitrag wird Anfang nächſter Woche in Preu einheittichen Wagentyps im Reiche wird nunmehr im Wege nahen
daher offiziell noch nicht aufgeſtellt werden könnte d begonnen werden während im Königreich Sachſen ſich bundesſtaatlicher Einzelverträge erfolgen der B

Wir haben damals ſchon darauf hingewieſen daß dieſe die Zuſtellung noch etwas weiter verzögern dürfte Die Abſchluß des Kaſſenfriedens in Plauen Der Ausſchuß dieſerErklä erſten Friſten zur Zahlung des erſten Drittels des Wehr Hluß des r in ar wesrklärung wenn ſie wirklich ſo gelautet hat wertlos iſt beitrage der b n drei du ten qu entrichten iſt würd der Allgemeinen Ortskrankenkaſſe in Plauen hat den vom weife
and daß der Reichsſchatſekretär wenn auch die gen auen aiſe et im An ſt pla f er We rorier e ZKaſſenvorſtand mit den Aerzten abgeſchloſſenen Vertrag ein Seck
endgültigen Zahlen noch nicht feſtſtanden über das u ranſen ſchon trag der ſtimmig genehmigt ebenſo die zur Beſchlußfaſſung vorgelegte ich ſeiStadt Potsdam hat das überraſchende Ergebnis ge Hienſtnuſchritt für di kaſſe die hieungefähre Ergebnis damals ſchon minde abt daß über 24 Milli den 68 000 Ein Dienſtvorſchrift für die Angeſtellten der Ortskrankenkaſſe etens ſo gut orientiert ſein mußte wie wir da am aufgebracht verven Vewerr in fünf Gehaltsklaſſen eingeteilt ſind Her Vertrag mit den Staat
Daß wir recht hatten beweiſt eine anſcheinend offiziöſe wohnern Potodams aufgebracht werden Vemerkenswert iſt Kerzten iſt auf zehn Jahre bis zum Jahre 1923 abgeſchloſſen nsbeſt

ziöſe daß hierzu die Prinzen der kaiſerlichen Fami worden im de

waligen außerordentlichen Wehrbeitrags früheſtens im ſowie von Beamtenſtellen bei der Reichsverſicherungsanſtalt zurücczuführen ſein daß das franzöſiſche Witzblatt aller deSpätherbſt vorliegen können Immerhin laſſen die aus Angeſtellte Der Vorlage betr Betrieb und ne bings reichlich verſpätet eine Satire über Zabern heran d
einer Reihe von Großſtädten und Landkreiſen bisher be der Großeiſeninduſtrie wurde n Der Geſetzentwurf gegeben hat dent orden
kannt gewordenen Ziffern der vorausſichtlichen Wehrbei über die Einſchränkung der Verfügungen über Miet und Eine franzöſtſche Ente Der Berliner Korreſponde m vr
tragseinnahme einen einigermaßen zuverläſſigen Schluß
wenigſtens inſoweit zu als mit einem Ueberſchuß von

Pachtzinsforderungen wurde angenommen
Uebernahme der Schütte Lanz durch die Heeresver

des Matin will ſo meldet uns ein eigener Drahtbericht
aus Paris erfahren haben daß man im Miniſterium

damit mag das Kriegsminiſterium gemeint ſein einne ine an über e e naii che en Sohn 4r7 a e der ſehr e Bund re er Vufg ba das S n
onen Ma naus ge igſtü tenſtzeit bei der Jnfanterie von 2 au 2 Jarechnet werden darf wobei auch ein Abzug von 5 n r e en a erfahrt in den Voſth ver Die Durchführung dieſes bereits bis in die

Prozent für nicht eingehende oder zurück
zuzahlende Beiträge in Anſatz gebracht worden
iſt Auf Grund dieſer Annahme zu der ſich die Reichs
finanzverwaltung bekennt würden ſich für die Geſtaltung
der Finanzlage des Reiches während der Geltungsdauer
des Wehrbeitragsgeſetzes günſtige Ausſichten eröffnen Von
der Höhe des Betrages um den die für den Dedungs
bedarf des Wehrbeitragsgeſetzes erforderliche Samme
ſchließlich überſchritten wird wird es natürlich abhängen

Heeresverwaltung übergegangen
rkter ſchutz Die nationalliberale Fraktion

des Abgeordnetenhauſes hat den Antrag geſtellt die Staats
regierung zu erſuchen noch in dieſem Jahre einen Geſetz
entwurf vorzulegen durch den ein ſtärkerer Schutz der Sing

Strand und Waſſervöge r Vögel die vonder Ausrottung de ſind gewährleiſtet insbe ondere auch
die Verwendung barbariſcher Fangmittel wie des Pfahl
eiſens verboten wird

Jahre e e ation Demnächſt kann
der durch ſeine rührige Agitation bekannte Bund der tech

er hat
leinſten Einzelheiten ausgearbeiteten mms würdeProgra
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i Mann vertſchen Jnfanterie um 225 000den Beſtand deſtgned s n von dem Koreſpon
mehren ragt habe erklärt daß es an die Durchführungdenten elchlages nicht glaube Allein angeſichts der Mittel
dieſes welche die deutſche Militärliga verfüge wäre es nicht
über lich daß ſie auch diesmal den Widerſtand des Volkes

gen bunte Vizepräſident Paaſche ſeinerſeits habe er
be Selbſt wenn alle Zeitungen und noch ſo viele kom
karte Stimmen dem Reichstag ein ſolches Programm auf
per en wollten ſo werde dieſer angeſichts der außerordent
den Opfer die er für die Armee bewilligt hat unter
leiſten Umſtänden einem ſolchen Projekt zuſtimmen Das
Gange iſt natürlich nichts als eine fette Ente Kein Wort
davon iſt wahr

Auslandl
Oeſterreich hat ſeine offizielle Teilnahme an der Welt

ſtellung in San Francisco 1915 zugeſagt Die öſterreichiſche
Ausſtellung in San Francisco wird an Größe und Reichhal
tigkeit frühere Beteiligungen der n Induſtrie
an Weltausſtellungen weit übertreffen ieſe Nachricht
wurde von der Wiener Handelskammer ausgegeben Letztere
hat einen ſehr günſtigen Wat auf dem Ausſtellungsgelände
für den Repräſentationspavillon Oeſterreichs geſichert Die
einzelnen Ausſteller werden genau ſo wie dies bei allen
Rationen der Fall iſt in den von der Ausſtellungsleitung
zu errichtenden Paläſten die nunmehr ihrer Vollendung ent
gegenſehen untergebracht werden In dem von der Handels
kammer erlaſſenen a an die öſterreichiſche Induſtrie
wird nachdrücklich darauf hingewieſen daß Deutſchland offi
ziell nicht vertreten ſein wird ſo daß Oeſterreich der Welt
ein glänzendes Zeugnis feiner mächtig aufblühenden Jn
duſtrie vorlegen kann ohne dabei die Ueberſchattung von
deutſcher Seite befürchten zu müſſen Wie wir von der Deut
ſchen Zentralſtelle d die Weltausſtellung in San Francisco
erfahren dürfte dieſe letztere Mutmaßung der Handels
kammer kaum zutreffen denn die private Beteiligung der
deutſchen Jnduſtrie erſcheint ſchon jetzt zu der Annahme zu
berechtigen daß fie in äußerſt repräſentativer Weiſe durch
geführt wird

Feindliche Kundgebungen gegen einen franzöſiſchen Offi
zier Wie aus Ajaccio auf Korſika
dort am Donnerstag abend zu einer lebhaften Demon
ſtration von ſeiten der Zivilberölkerung gegen den Ober
leutnant Hatton vom 173 Infanterie Regiment ge
kommen Die Urſache der Demonſtration war folgende Das
ſtebenjährige Töchterchen des Oberleutnants Hatton ſpielte
bei der Gasanſtalt rt war ein Eſel angebunden auf den
ſich die Kleine ſetzte Zufällig kam der Werkmeiſter der Gas
anſtalt hinzu nahm die Kleine wieder von dem Eſel und gab
ihr eine Ohrfeige Das Kind eilte weinend nach Hauſe und

erzählte den Vorfall ſeinem Vater Der Oberleutnant ging
ſofort mit einer Peitſche in der Hand zu dem Werkmeiſter
ſtellte ihn zur Rede und mißhandelte ihn Die Handlungs
weiſe des Oberleutnants wurde ſchnell bekannt und es kam
darauf zu lärmenden Szenen
ſammelten ſich vor dem Hauſe des Oberleutnants und ver
langten deſſen Abſetzung Man ſtieß Drohungen gegen ihn
aus bis ſchließlich die Polizei einſchritt und die Demon
ſtranten zerſtreute

Gefährdung von Ausländern durch die mexikaniſchen
Wirren Bei den Geſchäftsleuten eingetroffene Depeſchen
aus Puerto Plata berichten daß der engliſche Vizekonſul
2oin az durch eine in der Nähe ſeiner Wohnung platzende
Granate ernſtlich verwundet worden iſt Die franzöſiſchen
Einwohner haben ſich nach Paris um Schutz gewandt

Neue Enthüllungen über die Newyorker Polizei Die
Enthüllungen des Prozeſſes Becker über die Korruption der
Newyorker Polizei treten wieder in den Vordergrund des
Intereſſes da die Staatsanwaltſchaft die Reviſionsver

en ſteht nahe bevor erneut die Flucht in die
Oeffentlichkeit antritt

Nach Mitteilungen der Staatsanwaltſchaft an die
Preſſe haben bezahlte Agenten von jeder Spielhölle
und jedem Freudenhaus in Newyork Abgaben
zur Deckung der Koſten der Verteidigung Beckers
rpreßt Privatdetektive ſpürten allen Schritten der
Staatsanwaltſchaft nach mit dem Erfolge daß beim Heran

nahen des Prozeſſes die wichtigſten Belaſtungszeugen von
der Bildfläche verſchwunden waren Die Beweggründe zu
Reſer Agitation ſind nach der Anſicht der Staatsanwaltſchaft
weifellos die Furcht vor einem Geſtändnis
Se tkers der im Falle ſeiner zweiten Verurteilung ſicher
ich ſeine Rettung in ausführlichen Enthüllungen über
a Newyorker Polizeikorruption ſuchen würde Die
Aaatsanwaltſchaft hat die Hilfe der ſtädtiſchen Behörden

des neuen Polizeipräſidenten Woods erbetennsbeſondere
im den Winkelzügen der Freunde Veckers entgegenzutreten

Kunſt und Wiſlenſchon
Ein Robel Preis für Künſtler

u d bildenden Künſtlern Oeſterreichs und auch denen außer
vorde Grenzen iſt eine erfreuliche Ueberraſchung zuteil ge
en Seit längerer Zeit ſchon iſt ein Kreis rühriger Männer

vornehmlich Künſtler

u

gyneldet wird iſt es

Ueber 500 Perſonen ver

Wamen Nandfascenm stets aparte Nenheiten

T

e

angehören eifrig an der Arbeit eine

Anregung die dei dem 50jährigen Jubiläum der Wiener
Künſtklergenoſſenſchaft gegeben wurde zu verwirklichen
Damals hat ein Freund des Künſtlerhauſes der verſtorbene Ver
lagsbuchhändler Max Herzig den Antrag geſtellt eine Jubi
läumsſtiftung für hervorragende Leiſtungen auf dem Ge
biete der bildenden Kunſt zu ſchaffen Die Anregung fiel auf
guten Boden und aus dem Jubiläumspreiſe der anfangs viel be
ſcheidener gedacht war iſt eine Art Robel Preis für bil
dende Künſtler geworden Es geſchah dies in einer Stif
tung des Aktionskomitees an deſſen Spitze Oberbaurat Ludwig
Baumann und der Vorſtand der Künſtlergenoſſenſchaft Prof
Darnaut ſtehen Es iſt im Prinzip beſchloſſen worden einen
Preis zu vergeben der den Namen Oeſterreichiſcher
Meiſterpreis führen und 50000 Kronen betragen wird
Der Preis ſoll alle zwei bis drei Jahre vergeben werden und zum
Teil internationalen Charakter haben Er ſoll abwechſelnd an
einen öſterreichiſchen und an einen ausländiſchen Künſtler ver
geben werden Der öſterreichiſche Meiſterpreis iſt die größte
Prämie für Künſtler die je ausgeſetzt wurde

Profeſſor Alois de Molin Jn Lauſanne iſt im Alter
von 53 Jahren der Profeſſor für Kunſtzeſchichte und r
an der dortigen UAniverſität Alois de Molin geſtorben Der Ge
lehrte der an der Berliner Univerſität promoviert hatte iſt durch
bedeutende Facharbeiten zur waadtländiſchen Münzkunde und über
Roner Vorzellan und auch als Verfaſſer hiſtoriſcher Romane be
kannt geworden Unter ſeinem Nachlaß befindet ſich das abge
ſchloſſene Manuſkrivt zu einem großzügigen Werk über die

eſchichte der Malerei in der Schweiz
Henne am Rhyn f Jn St Gallen iſt der bekannte Kul

ſwoehenertker Otto Henne am Rhyn im 86 Lebensjahre ge
torben

Die Eröffnung der Großen Berliner Kunſtausſtellung fand
Freitag um 4 Uhr nachmittags vor geladenem Publikum ſtatt
Nach dem Geſange des 100 Pſalms von Felix Mendelsſohn
Bartholdy durch die Singakademie hielt der Vorſitzende der Aus
ſtellung Prof Carl Langhammer die Eröffnungsrede auf die
Miniſterialdirektor Schmidt antwortete Die Feier ſchloß mit
dem Bachſchen Sanctus Unter den Anweſenden bemerkte man
den Polizeipräſidenten v Jagow Exzellenz Dernburg den greiſen
Albert Riemann und andere

Luftſchiffahrt

Ein Rekörd Flugzeugmotor Die Rapputotorenwerke
München häben einen 150 P8 Motor hergeſtellt der zurzeit der
ſtärkſte waſſergekühlte Motor für Landflugzeuge iſt Bei ſeiner
erſten Vorführung die vor wenigen Tagen in Leipzig in einem
Doppeldecker der Deutſchen Flugzeugwerke vor zahlreichen deut
ſchen Fliegeroffizieren und einer öſterreichiſchen Militärkommiſſion
ſtattfand ließ der Motor das Fluggzeug in einem bis jetzt noch
nicht erreichten Steigungswinkel von etwa 25 Grad
in die Luft ſchieken ohne daß dabei die Geſchwindigkeit verringert
wurde Der Apparat war innerhalb einer Minute in 500
Meter Hähe und zog dann mit einer Geſchwindigkeit
von 150 Kilometer durch die Lüfte

hetete Depeſchen
Aufruf für das Vismarch Nationaldenhmngl

Köln 2 Mai Der Vorſtand des Vereins für das Bis
marck Nationaldenkmal hat unter dem Vorſitz des Abg Dr
Bäumer eine zahlreich beſuchte Sitzung abgehalten an der
auch der Staatsminiſter v Rheinbaben teilnahm Für die
Vorarbeiten wurde h Million bewilligt und die Grund
ſteinlegung endgültig auf den J April 1915 feſtgeſetzt An
alle patriotiſchen Kreiſe ſoll zur Veſchaffung der noch fehlenden
116 Millionen Mark ein Aufruf ergehen

Kaution für die feſtgehaltenen Lufſtſchiffer

Berlin 2 Mai
Der Deutſche Luftſchifferverband überſandte heute mit

tag den Luftſchiffern Berliner Nikolai und Haaſe 6000
Rubel zur Stellung der geforderten Kaution telegraphifch
nach Perm Von der Summe wurden 4000 Rubel von den
Familien der Luftſchiffer zur Verfügung geſtellt

Deutſche Luftſchiffer in Frankreich
Nancy 2 Mai

Drei von Saarbrücken nach Metz fliegende deutſche Luft
ſchiffer überflogen heute morgen die Grenze Der Ballon
wurde vom ſtarken Wind abgetrieben Als die Luftſchiffer
dies bemerkten zogen ſie ſofort die Reißleine und landeten
bei dem Dorfe Sabry Die Landung erfolgte ſehr heftig
Ein Paſſagier zog ſich eine Verſtauchung zu die beiden an
deren erlitten Quetſchwunden Der Unterpräfekt von
Briey ein Spezialkommiſſar und Gendarmen begaben ſich
zur Landungsſtelle Die Luftſchiffer beſaßen die Erlaubnisauf frangoſtſchem Boden zu landen Der Vallon wurde nach

dem Bahnhof von Conflans gebracht von wo er näch Deutſch
land befördert wird

Die Kammerwahlen in Frankreich
Paris 2c Mai

desinſiziert durch

S e
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éö Koffer Enorm billige Preise
Grösste Auswahl

Beste und haltharste
Fabrikate

wird vollkommen Tein von Blut Eiter und sonstigen Flecken befreit und gründlich

erst das selbsttätige
Besitzt gtark desinſiziégrende Wirkung selbst bei
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zentrierter Anſy ſein

Hermann Röschel
40 Obero Leipziger Str 40

Mitglied des Rabatt Spar Vereins
der Kammerwahlen ſind gewählt Konſervative 32 von der
Action libéral 27 fortſchrittliche Republikaner 54 Repu
blikaner der Linken 52 radikale Republikaner 27 Soziali
ſtiſch Radikale 11 geeinigte Sozialiſtiſch Radikale 89 ſogiali
ſtiſche Republikaner 17 geeinigte Sozialiſten 40 Demnach
ſind 349 Abgeordnete endgültig gewählt Jm zweiten
Wahlkreis von Martinique iſt das Wahlreſultat nicht ver
öffentlicht worden die Akten werden der Kammer überſandt
252 Stichwahlen ſinden ſtatt Die Konſervativen ge
winnen 5 davon einen neugeſchaffenen die Action libéral
gewinnt 4 Sitze davon einen neugeſchaffenen und verliert
3 die Progreſſiſten gewinnen 7 davon einen neugeſchaffenen
und verlieren 8 davon einen durch Abſchaffung die Re
publikaner der Linken gewinnen 12 und verlieren 10 die
radikalen Republikaner gewinnen 2 und verlieren 7 die
ſozialiſtiſchen Radikalen gewinnen 4 und verlieren 3 davon
einen durch Abſchaffung die geeinigten Sozialiſtiſch Radi
kalen gewinnen 12 und verlieren 15 einen durch Abſchaf
fung die ſozialiſtiſchen Republikaner verlieren 3 und die
geeinigten Sozialiſten gewinnen 5 und verlieren einen Sitz

d A

Die Türkei verteilt ihre Schulden
Konſtantinopel 2 Mai

Die Pforte hat der franzöſiſchen Regierung Tabellen
übermittelt in welchen angegeben wird welcher Betrag der
öffentlichen Schuld und der anderen Schulden der Türkei
einſchließlich der ſchwebenden Schuld auf jeden einzelnen
der Balkanſtaaten zu entfallen hätte Nach dieſen Tabellen
die an die fremdländiſchen Delegierten der internationalen
Kommiſſion für die finanziellen Fragen zu verteilen ſind
hätten Griechenland 14 315 406 türktiſche Pfund Bulgarien
4 075 590 türkiſche Pfund Serbien 4 451 473 türkiſche
Pfund Albanien 1 090 685 türkiſche Pfund und Montenegre
151 040 türkiſche Pfund zu übernehmen Die Kommiſſion
ſoll am 15 Juni die Arbeiten wieder aufnehmen Die
ottomaniſchen Delegierten haben auch eine Liſte der Forde
rungen ottomaniſcher Privatperſonen für die ihnen während
des Krieges ſeitens der Balkanſtaaten verurſachten Schäden
vorbereitet

h

Unfall eines franzöſiſchen Lenkballons
Verdun 2 Mai

Jm Lager von Chalon wurde die Hülle des lenkbaren
Luftſchiffes Adjutant Reau während des Füllens zerſtört
Die Urſache iſt auf Zerreißen des Netzwerkes infolge zu
ſtarken Gasdruckes zurückzuführen Perſonen ſind nicht ver
letzt worden

d

Oeffentlicher Wetterdiens
Dienſtſtelle Jimenau

Sonnabend 2 Mai 8 Uhr morgens

Luftdruckverteilung und Wetterlage in Europa
Während das öſtliche Tief raſch an Einfluß abnahm

drang das Hoch nach Deutſchland vor Es wird die Wetter
lage völlig beherrſchen daß das Tief über Jsland zunächſtkeinen weſentlichen Einfluß gewinnen dürfte

Witternngsansſicht für den 3,Mai
Ziemlich heiter kühl trocken wechſelnder Wind

c

Metterwarte au Hamburg
Auf Grund der Depeſchen des Reichs Wetter Dienſtes

Nachdruck verboten

Bewölkt teils heiter normal
Wolkig warmer Regenfälle ſtrichweiſe Gewitter
Woltig warm angenehmMeiſt bedeckt warm windig Gewitter

3 Mai
4 Mai
v Wiai
6 Mai

Ein altmodiſcher Huſtenſirnp
Wie unſere Großmütter Huſten und Erkältungen vorbeugten

Vor einiger Zeit ſtieß der Mitarbeiter einer großen Zeik
ſchrift bein Durchſehen eines alten Buches auf eine Anzahl Re
zepte die ſeine Großmutter darin gufgezeichnet hatte Darunter
befand ſich auch eines für die Herſtellung von Huſtenſirup und das
erregte ſein Jntereſſe da er gerade um dieſe Zeit von einem be
ſonders läſtigen anhaltenden Huſten geplagt war dem kein Kraut
gewachſen ſchien Unter das Rezept hatte aber ſeine Großmutter
geſchrieben dieſes Mittel habe ihr immer Linderung verſchafft
Er entſchloß ſich daher es mit dem Rezept zu verſuchen und be
ſchaffte ſich laut Vorſchrift in der nächſten Apotheke 60 Gramm
Anſy dreifach konsentrierten und ſetzte das einem einfachen
Sirup zu welchen er durch Auflöſen von einem halben Pfund
reinen geſtoßenen Zuckers in einem viertel Liter heißen Waſſer
hergeſtellt hatte Dies ergab beinahe einen halben Liter Huſten
ſirup von dem er alle zwei bis drei Stunden einen Teelöffel voll
einnähm bis ſich nach zwei Tagen der Huſten wirklich gelegt hatte
Er war p entzückt von dem Reſultat daß er den Redakteur der
Zeitſchrift darum anging das Rezept in der nächſten Nummer su
veröffentlichen und anderen Blättern die Erlaubnis zum Rachdrug
zu geben Rachfragen bei verſchiedenen Apotheken ergeben daß
die gegenwärtige große Popularität des Hausmacher Anſy
Huſtenſirups wie er kürz genannt wird nicht nur ſeiner guten
Wirkung bei Huſten Heiſerkeit u deral zuzuſchreiben ſei ſonderr
auch ſeiner Billigkeit Andere Zeitungen wollen beim Rach
druck dieſes Rezeptes gefl darauf achten daß es dreiſfach kon
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Faul Scßausell 6 Co
Kommanditiert v d Anhalt Dessauischen Landesbank

Halle aſS Bitterfeld DPelitzschu Filenbursg

Stahlschrankfä cher
Satfes

in ihrem feuer und einbruehsfeheren

Banktreso rvermietet die

Mitteldeutsche Privat Bank
Aktiengesellschatt

Piligle Halle a S Poststrasse I

Fee rehe e

Panzer Tresor Fächer
jährliche Miete von 3 Mark an

Wold emar Thoss Bankgesohaàätt
Sschnulstruasse 7

o landvnsehaſthede Rot

der UVnfversität an Halle
begeht am 15 und 16 Juni die Feier seines 50 jühr Bestehens
nud die Einweihung des neuen Instſtuts für Tierzueht
Alle ehemaligen Studierenden der Landwirtschaft in Halle und alle
Freunde des instituts sind zu dieser Feier freundlichst eingeladen und
werden gebeten behufs Zusendung der Festordnung ihre Adresse
dem Festausschass Halle Saunle Ludwig v ucehererstr 2
baldigst einzuenden Der Direktor F Wohltmann

Halliſcher Perſchönerungs Perein
Zu der am Dienstag deu 18 Mai abends 8 Uhr im

Hotel Kronprins ſtattfindenden
Generalverſammlung

laden wir ergebenſt ein Die Verſammlung iſt beſchlußfähig ohne
Rückſicht auf dis Zahl der anweſenden Mitglieder Der Vorſtand

Tagesorduunng 1 Rechenſchaftsboericht für 1913
2 Haushalt und Arbeitsplan für 1914

Aner kannte Weltmarken

Flügel und Pianos
C Bechstein Stein Man
Erstklassig Hörügel Harmoniums
Hofmusikalienhandlung Reinhold Koch u

Künstliche Zähne
Plomben Stiftzähne Reparaturen etc

Wil ly Mucder an Leipriger Turm
im Vogtlündisgehen Gardinengeschätt

Neue Vromenade 46 o Lelpeigerstr
Zahlreiche Anerkennungen, Telephon 3488

Elelctrische Anlagen
jeder Art und Größe

I Rast Halle g Geiſtſtr 28 Tel 169
igel und Pianinos tFlügel und Pianinos kehrAuswahl

zur Miete T 2unter event Anrechnung gezahlter Miete beim ſpäter Kaufe
B Wöll Große Ulrichſtraße 33134

004004002 904900001 9909 0900
Wenn Sie eine wirklich gute Feder wünschen so müssen Sie eine

FEdelstraussfeder
e von Hesse Dresden Scheffelstrasse

xaufen Dedurch haben Sie Garantie
dass Sie etwas Dauerndes Haltbares

Schönes haben Meine Edelstraussfedern
S 9 tragen auf dem Etikett nebenstehende

Abbildung und Kosten 30 cm lang 20 cm
S breit nur M 40 cm lang nur M 10

50 cm leng nur Mk 15 25 cm breito cm lang nur Ak 25 Schmale
e Federn 10 18 cm breit 40 50 cm lang

r kosten M l 2 ff HutblumenM l 3 vorjahrige Hutblumen 1 Karton voll nur Mk 3

Patent GrucdesOefemn
zum Kochen Braten Backen Seizen

Ohne Wärmröhre von 55 Mt an
Mit Wärmröhre von 50 Mk an

Einfache Grudeöfen Mk 750 9
mit Wärmröhre 15 18 bis 50 k

Hax Herrmann rNr 57
vorm Wüholm Hecehkert Fernſprecher 171

S 7e Bei 4 n u verM aalteten Lunge en 4I Karfarrhen hat sich Ouragen
h Fes 2777 vielf bewährt Duragen

r ein balsamischer Buchenteerwein ver

e 2chafft i Fäll rnachn Wirkg Fl735 h Fl M 75 Bestandteſſe Reines 0,33 kohlens Kredsot
Fluidextrakte aus Chinarinde Thimian je 4,66 Pommeranzenschale

kefferminzst 0,006 Saccharin 0,0166 Weingeist 3,33 Süssholzwurzel
extrakt 4,16 Tolubalsameirup 166 Samoswein bis zu 100 zu fiitrieren
Chem ghapmoaasuzt Präparate Hannover Bahnhoafstr 3

Ständige Verkaufsstellen tür den hiesigen Platz und Omgegend

genegawurzel Grindeliakraut und Guebrachorinde je 2,5 Menthol 0,025

An und Verkauf Choox
von Wertpapieren Verkehr
ausländischen Banknoten

undch Geldsorten
J ZJ K J

Einlösung von
er

in den Thalia Festsälen Gelststr

V d Höne praktisch vorgetführt

reges Interesse erwecken Derselbe stellt eine vollständig neue
moderne Hausfrau bald unentbehrlich werden wird

ehrten Damen und Interessenten hierzu freundlichst eingeladen
Verkaufsstelle

Fernsprecher 171

urteilt Die

sind von ausgezelchneter Qualität

Domizilstelle ſür Wechael
J c

giniadung zu dem Vortrag
über die Gewinnung V Früchtsätten sowie
Merstellung von Aonserven im Haushalt

am Montag den 4 Mai nachmittags von 6 Uhr

Bei dieser Gelegenheit werden die überall bekannten und beliebten Fruchtsaft Apparate
Vorratskocher und Konservengläser der Rex Conservenglas Gesellschatt Homburg

Insbesondere dürfte die Demonstration des Dreyer s Frochtsaftapporat Rex

Der Besneh des Vortrages ist vollstüändig Kostenlos und werden die ge

Max Herrmann
Gr Ulrichstr 57

Maria Malatesia Zerin

Coupons etc

42 a
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Vormm

Wilh Heckert

Kitter Flügel
Die vorzügliche Splelart ist ge

eignet allen Anforderungen der modernen Technik gerecht zu werden
ebenso wie die grose Klangfülle der Instrumente die Wiedergabe klassi
scher Werke gestattet
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REDE hSTRASSE 93
BESONDERE ERFAHRUNG IN DER ANLAGE VON

KLEINWVOHNUNGSBAUTEN Z ZzT N AusfluEtRuNG
GARTENSTAEDTE FUER DEN BAUVEREIN FUER
KLEINWOHNUNGEN IN HALIE STASSFURT ZEITZ

Musik Unterricht
Irrtümlichen Annahmen zu Folge wird mitgeteilt dass in

der Grundschule
Bruno Heydrichs Konservatorium

Gütchenstrasse 20
Unterrfoht aueh an Antänger erteilt wird und zwar in
Klavier Violine Viola Cello Kontrabass Flöte Oboe Klarinette
Trompete sowie Sologesang Redekunst und Musikgrundlehre
Instrumentalklassen monatlich 8 Mk Sologesang und Rede

kunst monatlich 12 Mk Anmeldungen im Sekretariat

Hotel z grünen Baum
Krausenstrasse 56/58

Altrenommiertes Hotel im Zentrum der Stadt nahe der Leipziger
u Friedrichstrasse gelegen ruhige Lage empfiehlt seine komfortabel

e Zimmer mit guten Betten zu billigen Preisen Elektr
Licht Fahrstuhl Zentralheizung W Gierson

1 Mai bisKgl Bad Menndorf e
Modern eingerichtetes Bad a Delstergebirge bei Hannover

e

J u
S i

S 7
und So Badehaus

Bewaährt bei Gicht Rheumatlsmus Ischias Hautkrankhelten
ja vohwefel h

Skrofulose der Kinder Metallvergifttungen Frauenleiden
Radiouketive Sehwwef elbädor Schlammhbäder mit Ruheräumen
Solbäder russ röm und elekir Bäder Inhalationen Zandersaal

Kurkapelle Militärkonzerte Theater und andere Vergnügungen
Drneksehriften frei durch die Kgl Badeverwaltung

Beſte Kurerfoilge bei
Nerven Magen Darm

frühjahrs Serz
Kuren

Leber Nieren
u Blaſenkrankheit Gicht
Rheumatismus Jschias
Aſthma Bleichſucht Blut
armut Zuckerkrankheit u
allen Frauenkrankheiten

Proſpekt frei
San Rat Dr med

BiltingerBabnhots Apothene Delitzscherstresse a
Löwen Apotheke am Markt Dr med P Asohkoe

Die Geuneraiverſammlung
des Vereins
Pflügerheim Zu e
findet am Mittwoch d 13 Mai
nachmittags 5 Uhr im Haufe
Albrechtſtraße 7 ſtatt

Tagesvrduung
1 Geſchäftsbericht des Vorſtandes
2 Erklärung des Auſſichtsrates

Uber die Rechnungsprüfung
3 Genehmigung des Rechnungs

abſchluſſes
A Geſchäftliches

Der Vorſtand
Or Max Fieomming Franz Held

Verein ehem Pioniere

U Verkehrs Truppen
Male a d SVereinslokal St Nikolaus

Am Dienstag den 5 Mai
Monats Yerſammlung
Die dem Verein noch fern

ſtehenden Kameraden werden zu
der Verſammlung eingeladen

Der Vorſtand

h i

9 a 019
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Auskunftei Hans Zahn
Bureau Kaulenboerg l p

Beobachtungen u Ermittlung
S Art auf allen Plätzen der

Diokret Zuverläſſigft

Annahme und Verzinamg
Spar Einlagen Depositen

Verlosungs Kontroſſe

Privat Tresore

von

einzeln veormniotbar

Sohledmayer

Planes
nun bei

Albert Hoffmann
Am Riebeckplatz

Stadt Theater
in Halle

Dir Geh Hofrat wi RiFernruf 1181 warde

onntag den 3 Mai
Nobitgelttaas u eris

Zum 26 Male Mat

Wie einst im Haji
Vaudeville Operette in 4 Bild
von Rudolf Bernauer und

Rudolph Schanzer Muſſk von
Walter Kollo und Willy Bred
ſchneider Jn Szene geſetztGeh Hofrat hart vonGeh N Richards

Spielleitung Karl Stahlberg
Muſikaliſche Leitung Dr Egon

lank Jnſpizient K Jordanie Tänze arrangiert von der
Ballettmeiſterin Adele Stahl

bergWieſt
Nach dem 2 Bild läng PauKaſſenöffnung 3 Uhr ſe

Anf 3 Uhr Ende 6 Uhr
Abends 7 Uhr23 Vorſtellung im Abonnement

Viertel

Abſchieds Benefiz für Regiſſeur
Walter Sieg

Der Verschwender
Zaubermärchen mit Heſgng und
Tanz in 3 Akten 8 Vildern
von Ferdinand Raymund Muſtk

von Konradin Kreutzer
Spielleitung Walter Sieg
uſikal Leitung Leo Melitz
Jnſpizient Oskar Tegeder

Ovpern Preiſe
Kaſſenöffnung 7 Uhr

Anf 722 Ende 11 Uhr

Montag den 4 Mai 1914
224 Vorſtellung im Abonnement

4 Viertel
Schülerkarten 30 Mt einſchl
ſtädt Billettſteuer u Garderobe
geld a d Tages u Abendkaſſe

Zum letzten Male
W aR II S U

G TeilTragödie in 6 Akten von J W
Goethe Muſik von Arno Kleffel
Spielleitung Oberregiſſeur Karl
Scholling Muſikal Leitung
Leo Melitz Jnſpizient Oskar

Tegeder
Kaſſenöffnung 7 Uhr

Anf 7 Ende nach 11 Uhr
Dienstag den 5 Mai 1914

235 Vorſtellung im Abonnement
1 Viertel

Zum Bejſten der Unterſtützungs
kaſſe des Deutſchen Bühnen

Vereins
Novität Zum 1 Male
Pygmalion

Komödie in 5 Akten von
Bernhard Shaw

Vorzugskarten der Literariſche
Seſellſchaft haben Gültigkeit

Restaurant Zum SekKwert
neben der Kreisſparktaſſe

Anerkannt beſte Bieres

um Würzburg
Am Hallmarkt Fornſpr 87

Wärzhurger Bürgerbräu e
Aerztltch ompfohlen
Siphon Versand 5

Alleinberkauf für Halle a S

Köhlerſekt
kohlenſäurehalt g alkoholfreie

Tafelgetränk Deſtillat
garantier

riſcher Aepfel 10 Fl frei e
140 20Fl frei Haus 60
Otto Gottſchalk
Gr Ulrichſtr 32 Tel

Serdenwolle
nicht einlaufend nicht ſilzend s4
U SchneveNeoht Gr Steinſtr

Matjesheringe
Stück 10 20 25

Neumarkt Fisohhalle
Jnhaber Karl Pfeiffer

Geiſtſtr Telef 655

mehr r
ſingen
ſo herz
ſie älte

dann e
Mai u
als Ju

Ruckſo n
auf geb
den Ta
Bäume

lich ſo
angato

Unter

Da
Lieblic

ganz m
jungen
berg im
Mägdel
dieſer ſt
werden
ſtuhl be
Mai bli
glückliche

So
engverkr
extra S
kann i
Blütenp
nämlich
der Ma
wir ſingç
können

Flieder

Ei
Vor

n

mögen
die Gele
Bürge
beſitze
Hauptſat

Um
dem Kaf
die Stuf
Beſonder
inneren


	Saale-Zeitung. 1873-1933
	1914


